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班 小超：中国人民大学中国古代史专业07级硕士研究生，毕

业于上海大学。 小吴：北京理工大学半导体物理学专业07级

硕士研究生，毕业于合肥工业大学。 小鹏：北京林业大学园

林设计专业06级硕士研究生，毕业于南京林业大学。 由于兼

职的缘故，同龄且意气相投的小超、小吴和小鹏走进了同一

家公司，一天午休的时候，他们在办公室聊起过去各自的考

研生活，共同的经历让谈话很快就热烈起来，现摘录其中关

于考研辅导班的对话，希望对正在准备考研的同学有所参考

和帮助。 理科生看好政治辅导班 小超：讲到政治班，我真觉

是浪费时间和money，暑假不能回家，每天顶着大太阳骑车

来回，坐在大礼堂里昏昏欲睡，老师讲的东西不知所云，到

最后还是靠我自学才过了政治课。 小吴：不能这样说，可能

你们文科生觉得政治很简单，对于我们理科生，这些总结、

归纳、记忆真是要命啊。我就是靠着考研政治班才知道什么

是考试的重点，要背哪些内容，老师的那些梳理对我来说可

是救命稻草啊。我还真是庆幸我报了考研政治班呢。 小鹏：

对啊，如果没有政治班，我就不知道什么时候应该复习什么

，该复习到哪一步，我觉得自己是个没有什么自制能力，也

没有什么自信的人，自学能力又不行，只能靠着考研班督促

我复习政治呢。 小超：我觉得我不适合在大礼堂上课，小班

上课我才能容易集中精神，还有我觉得老师很重要，应该要

提前打听哪些班哪些老师上课比较好。有些老师比较幽默讲



得也比较精彩，有些老师照本宣科，我的听课效果很受老师

影响。 小鹏：但是我觉得在大教室上课的氛围很激励人，看

着这么多认真虔诚的表情我不自觉地就会认真听课呢，呵呵

，我就是属于随大流类型的人。 小吴：我后来报了冲刺班，

个人感觉综合串讲还有那些时事政治的内容对我很有用，老

师能把握命题的趋势和重点，比我一个人闷头傻看大纲好多

了。 小超：我不舍得花钱，也懒得跑大老远去上课。我没有

参加其他的辅导班，自己在网络上下了一些录音，问同学借

了听课的笔记，又省心又省力地在寝室听课，其实效果一样

啦。市面上有很多好的政治辅导书和资料，多浏览、吸收就

可以了。 小鹏：很重要的一点是上政治课前必须认真预习，

否则听课效果会很差。 英语、数学平时积累最重要 小吴：你

们都参加过英语班吗？ 小超：我没有，因为我觉得英语是需

要长期积累的，不是靠上考研辅导班提高的。 小鹏：我赞成

英语是长期积累的。但是应试考研和英语学习不完全等同，

我大二的暑假就参加了跨考英语精品班，因为我觉得考研英

语的应试思路和技巧很重要，老师会详细给你解析如阅读、

写作、审题等技巧，思路正确了再做大量接近真题的练习，

可以起到事半功倍的效果。 小吴：我是大三暑假报的英语班

，老师上课就告诉我们，如果你们还没有开始背单词做阅读

就把考高分的希望寄托在英语班上是不现实的。提高英语成

绩最重要的还是勤奋和长期的积累。 小鹏：和数学考研辅导

班一样，虽然考研辅导班能起到把握命题趋势和匡正思路的

作用，但是最重要的还是自己长时间的练习和积累。 小吴：

我觉得相对于政治、英语，上数学课前的预习更重要，要将

有关知识和内容回忆起来，否则那种高强度的数学辅导会让



人不知所云，没有好好预习、复习让我的数学课基本荒废，

这是我至今还很后悔的事情。 专业课辅导班有门道 小超：我

们历史专业是全国统考，虽然我没有参加辅导班，但我觉得

既然是统考，那么上专业课的辅导班还是很有必要的，有考

试就会有应试，应试的方法和思路是很需要人点拨的，这样

可以少走很多弯路。 小鹏：专业课的辅导班不是每个专业都

有吧？ 小吴：对啊，非统考专业有考研专业辅导班的比较少

，在这点上要多方打听，看是否是该学校本专业的教师辅导

，很多人报专业辅导班都是期望着能从老师的授课中挖掘到

一些与考试有关的信息，甚至期望能够漏题。 小超：我觉得

好好复习就可以，不应该对这样的事情抱太大希望。而且我

听说这样的专业课辅导往往比较贵，尤其是一些名校的名专

业。一些专业辅导班分为远程辅导和面授，可以几个同学一

起来分担费用，共享音频资料和笔记。 适合自己的才是最好

的 小鹏：我当时对于考研没有什么自信，自认为自学能力也

不强，两门公共课都报了全程班，现在想来真的是花费不少

。 小超：能考上就好啦，也许上辅导班比较适合你吧。不过

我就和你相反，我利用了很多身边的资源：向师兄师姐请教

，向他们借笔记，从他们手上买二手参考书，向上考研辅导

班的同学打听消息⋯⋯ 小吴：这主要是因为你很自信吧。我

也觉得考研辅导班对于善于学习的人来说未必适合，上辅导

班肯定会收获一些信息，学会一些技巧，但未必和付出的金

钱和时间成正比。 小鹏：很多同学都说参加考研辅导班是为

了买一个心安呢。 小超：我觉得报考研班前要明白自己的短

处，跨专业的尽量去参加专业课辅导班，英语不好的尽早去

参加英语辅导，这么多同学报政治班不都是因为对自己没有



信心吗？如果能通过上考研辅导班建立自信心那也很有价值

呢。 不迷信考研辅导班 小鹏：不要迷信考研辅导班，对考研

辅导班的态度要理性一些。 小吴：我当时就太盲目了，看到

几个规模大的考研辅导机构，看到那铺天盖地的100%命中率

，看到同学们都报名了我就跟着报了，晕头晕脑地记了一大

堆笔记，后来也没有认真看，等冲刺的时候拿出来看发觉不

明白自己记的是什么。 小鹏：上辅导班做的笔记回来以后要

认真看，而且不宜间隔太久。 小超：我不相信那些广告和所

谓名师，无论如何，考研要靠自己的勤奋。我的朋友和我说

那些小辅导班未必不好，班级规模小，有桌子可以记笔记，

老师虽然不是所谓的名师但上课很认真负责。在人山人海的

课堂上趴在膝盖上做笔记，我真的不敢恭维那样的辅导课。 
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